



Ceremonia conmemoración 50 años Ex Escuela de Graduados, actual Dirección de Postgrado.



Inauguración registro fotográfico y documental itinerante "Medio Siglo del Saber: Origen y Evolución del Postgrado en la Universidad de Concepción".

1974-2024:

# La Universidad de Concepción celebra 50 años de excelencia en postgrados

El evento, celebrado en el auditorio Salvador Gálvez de la Facultad de Ingeniería, reunió a autoridades, académicos, estudiantes y miembros de la comunidad universitaria.

Con una ceremonia especial, la Universidad de Concepción conmemoró el 50° aniversario de la ex Escuela de Graduados, actual Dirección de Postgrado, marcando medio siglo de dedicación y compromiso con la formación de profesionales de alto nivel.

La jornada comenzó con una bienvenida a los asistentes, seguida de las palabras de apertura de la Vicerrectora, Dra. Paulina Rincón González. En su discurso, la Dra. Rincón destacó la evolución y el crecimiento de los programas de postgrado de la Universidad, subrayando su papel como referentes de excelencia académica y su impacto en el desarrollo de la sociedad.

"Hemos graduado a más de 9.500 personas de 147 programas de magíster, doctorado y especialidades de la salud. Esta labor, iniciada bajo el rectorado de don Edgardo Enriquez Fródden y dirigida inicialmente por don Carlos von Plessing Baentsch, quien instaló el primer Doctorado en Química, refleja el compromiso continuo de la UdeC con la excelencia académica", señaló la Dra. Rincón. También resaltó la importancia del postgrado en la institución, afirmando que "el postgrado es parte del corazón de la Universidad". Subrayó que esta labor formadora tributa directamente a la investigación, lo que fortalece los tres ejes misionales: la formación de personas, la investigación y la vinculación con el medio.

La Vicerrectora se mostró muy contenta con la celebración y la convocatoria, mencionando que el reconocimiento a figuras históricas ha sido clave para el desarrollo del postgrado durante medio siglo. "El crecimiento universitario está en el postgrado y en la formación permanente", indicó, destacando el espacio de crecimiento en postgrado gracias a las nuevas tecnologías y la educación en línea.

Además, mencionó los desafíos futuros, como el fortalecimiento de los programas de magíster y doctorado, así como el avance en modelos formativos híbridos. "Hasta hace pocos años teníamos 33 programas de doctorado. Hoy en día tenemos 37", agregó. "Tenemos espacios de crecimiento y una comunidad universitaria comprometida en ello", concluyó.

Uno de los momentos más esperados fue la presentación del documental "Medio Siglo del Saber: Origen y Evolución del Postgrado en la Universidad de Concepción". A través de imágenes y testimonios, el documental narra los orígenes, la evolución y los hitos más importantes de los programas de postgrado de la UdeC. La proyección fue recibida con



Dr. Bernardo Rifo Ocares, Director de Postgrado.

## Testimonios especiales

Durante la jornada de conmemoración, se destacó la entrega de reconocimientos a personas clave en el desarrollo de la institución. Uno de estos reconocimientos fue para Carlos von Plessing Baentsch, primer director de la Escuela de Graduados en la Universidad de Concepción. Este hito marcó el inicio de una trayectoria de excelencia y compromiso académico. En honor a su legado, su hijo, Carlos von Plessing Roessel, recibió el reconocimiento en su nombre.

"Su humildad y dedicación permitieron el desarrollo de la Dirección de Postgrado, empezando con un solo escritorio en una pequeña sala, desde donde generó el primer catastro académico de la Universidad. Este esfuerzo inicial, conocido como 'quién es quién', sentó las bases para establecer los programas de postgrado", recordó su hijo.

Más tarde, la Escuela de Graduados se trasladó a la Casa Central de la Universidad. "Toda la familia, somos ocho,

participamos en la puesta en marcha, desde pintar y encerar los pisos hasta preparar el espacio para su funcionamiento", compartió, destacando el compromiso y la dedicación que marcaron los primeros pasos de esta importante institución.

Jaime Millán Herrera, ex director de Postgrado, comentó sobre la evolución del postgrado en la Universidad de Concepción. "Me correspondió ejercer como director de Postgrado entre los años 2006 y 2012. Desde entonces, he visto cómo el postgrado se ha instalado como una función prioritaria en la Universidad de Concepción. A ello ha ayudado la existencia de un grupo de académicos comprometidos con la investigación de frontera, que es el soporte fundamental de los programas de postgrado".

Millán Herrera subrayó la creciente relevancia de la formación de postgrado a nivel nacional. "Hoy día, no se concibe un desarrollo que no esté basado en investigación e innovación. Es por eso que

el postgrado en la Universidad de Concepción, ya en una etapa de madurez, tiene un reconocimiento nacional por los aportes de sus graduados".

Además, resaltó la internacionalización de los programas de postgrado. "Me ha sorprendido muchísimo el porcentaje de extranjeros en nuestros programas, un 30%. Hace 20 años, eso era solo un sueño".

Jimena Oliva Arriagada, quien fue reconocida por ser la funcionaria activa con más años dentro de la Dirección de Postgrado, dijo que "representar a esta comunidad de excelencia ha sido un honor para mí. Llegué aquí a la primera Dirección de Postgrado, cuando la Escuela de Graduados era un pequeño mundo dentro de la Universidad. Nuestro equipo se caracteriza por la alegría, profesionalismo y unidad". Añadió: "Considero que los pilares fundamentales para construir esta comunidad académica son el profesionalismo y la búsqueda constante de la perfección".

entusiasmo por los asistentes, quienes revivieron momentos clave de la historia de la institución. El director de Postgrado, Dr. Bernardo Rifo Ocares, expresó su agradecimiento a todos los que participaron en la realización del documental, donde destacó la dedicación y valiosas

contribuciones que hicieron posible esta obra audiovisual. Un reconocimiento especial fue otorgado al académico Dr. Danny Monsalves Arana para su apoyo en la búsqueda de documentos y material histórico.

Durante la ceremonia, se otorgaron reconocimientos especiales a personas clave en

la historia del postgrado en la UdeC. La Vicerrectora fue la encargada de entregar estos homenajes, los que reflejan historias de dedicación, innovación y liderazgo. Entre los homenajeados se encuentran: Carlos von Plessing Baentsch, primer Director de la Escuela de Graduados, cuyo

reconocimiento fue recibido por su hijo, Carlos von Plessing Roessel; la Dra. Ximena García Carmona, primera mujer en encabezar la Dirección de Postgrado, destacada por su liderazgo y visión; el Dr. Ricardo Alarcón Grandón, director de la Especialidad Médica en Otorrinolaringología, por

representar la especialidad de salud más antigua en la institución, creada en 1968; y Jimena Oliva Arriagada, Asistente Administrativa, reconocida por sus 20 años de servicio en la Dirección de Postgrado, subrayando su constancia y dedicación.

El Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación de la Macrozona Centro Sur, Gustavo Nuñez Acuña, también tuvo un espacio en el evento, donde dirigió unas palabras a la audiencia. Destacó la importancia de participar en la conmemoración de los 50 años de postgrado de la Universidad de Concepción. "Esta casa de estudio ha sido fundamental para el desarrollo de la investigación a nivel regional, nacional e internacional", señaló.

Nuñez enfatizó la relevancia de la colaboración entre la Seremi y la Universidad, mencionando los fondos del MinCiencia y de la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo. "Se vienen modificaciones y aumentos de presupuestos, por lo que es vital mantener esta estrecha colaboración", afirmó. También subrayó la contribución de la Universidad a la mejora de la calidad de vida de los ciudadanos: "la Universidad de Concepción ha sido un aporte invaluable y seguirá en esa línea", señaló la autoridad regional.

El director de Postgrado, Dr. Bernardo Rifo Ocares, ofreció las palabras de cierre, invitando a reflexionar sobre los logros alcanzados y a proyectar con entusiasmo el futuro de la institución. "Tenemos programas formativos en todas las áreas del conocimiento y en todos los niveles de formación, tanto en pregrado como en postgrado", afirmó. Además, resaltó la interrelación disciplinaria como un factor clave. "En un mismo programa de doctorado, participan académicos de distintas facultades, lo que contribuye a una mirada más amplia y multidisciplinaria", explicó. Destacó también el entorno físico de la Universidad que representa un atractivo significativo. "El campus invita a trabajar intelectualmente, facilitando el diálogo entre personas de diferentes disciplinas", añadió.

La ceremonia concluyó con la inauguración de una muestra fotográfica itinerante en el hall de la Facultad de Ingeniería. Esta exhibición, que incluye fotografías y documentos históricos, permite recorrer visualmente los 50 años de historia de los programas de postgrado de la UdeC. La muestra permanecerá por un mes en la Biblioteca Central para luego trasladarse a Campus Los Ángeles.